
182636 - وهب ابنته في حياته هبة فقبضتها ، فهل يجوز للورثة منازعتها فيها ؟

السؤال

توفي جدي وليس له أبناء سوى والدتي ، قبل وفاته بعشرة أشهر أعطى ابنته مبلغا من المال 64000 ريال ، وقال :
هذه لك يابنتي وإن إحتجتها فليست بعيد ،وإلا فهي لك ، عندما توفي رحمه الله وجد مبلغا آخر في خزينته

مقدارها 17000 ريال ، ومزرعة حيث إن لديه 4من أبناء عمه , هل يحق للورثةأ يقتسموا من المال الذي أعطاها إياه
قبل وفاته بعشرة أشهر ؟

مع العلم أنهم إقتسموا المال ووزعوا التركة ، إذا كان لا يحق لهم كيف يتم استرداده ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
كر فإن لابنته النصف من تركته فرضا ، لقول ن ذُ إذا لم يترك الميت من الورثة إلا مَ

فُ ( ا النِّصْ لَهَ ةً فَ دَ احِ انَتْ وَ إِنْ كَ الله تعالى في البنت الواحدة : ) وَ
النساء/ 11 .

هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ والباقي لأبناء العم تعصيبا بالسوية ؛ لقول النَّبِيِّ صَ
لَى لِأَوْ وَ  هُ يَ فَ ا بَقِ مَ ا فَ لِهَ ائِضَ بِأَهْ رَ وا الْفَ قُ لَّمَ : ) أَلْحِ سَ وَ
رٍ ( رواه البخاري )6732( ومسلم )1615( . كَ لٍ ذَ جُ رَ

أولى رجل : أي أقرب رجل .

ثانيا :
يجوز للأب أن يهب ابنته في حياته ما شاء من ماله إذا لم يكن له من الأولاد سواها ؛

وحيث إن البنت قبضت المال قبضا صحيحا فقد جازت الهبة ، وتمت صحيحة نافذة ، فلا يجوز
بل الورثة . منازعتها فيها من قِ

جاء في “الموسوعة الفقهية” )39/281( :
ةِ يَّ عِ افِ الشَّ ةِ وَ يَّ نَفِ نَ الْحَ اءِ مِ هَ قَ يرُ الْفُ اهِ مَ بَ جَ هَ ” ذَ

بِ فِي اهِ قَّ الْوَ لَى أَنَّ حَ مْ إِ هِ رِ يْ غَ نَابِلَةِ وَ الْحَ ةِ وَ يَّ الِكِ الْمَ وَ
هِ ثَتِ رَ لَى وَ ل إِ قِ نْتَ لاَ يَ تِهِ ، وَ وْ طُ بِمَ قُ سْ ةِ يَ بَ ي الْهِ وعِ فِ جُ الرُّ

يٌّ صِ خْ قٌّ شَ ا حَ يهَ وعِ فِ جُ ي الرُّ ارَ فِ يَ نَّ الْخِ هِ لأِ دِ نْ بَعْ مِ
قُّ الْحَ يهِ ، وَ ةٍ فِ اتِيَّ افٍ ذَ صَ أَوْ انٍ وَ عَ تَ لَهُ لِمَ بِ ، ثَبَ اهِ لِلْوَ
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ثُ . ورَ يُّ لاَ يُ صِ خْ الشَّ
بِ ، اهِ قَّ لِلْوَ ا الْحَ ذَ بَ هَ جَ ا أَوْ نَّمَ عَ إِ ارِ مَّ إِنَّ الشَّ ثُ

بٍ . اهِ سَ بِوَ ارِثُ لَيْ الْوَ وَ
ثُ ورَ ةُ لاَ تُ دَ رَّ جَ وقُ الْمُ قُ الْحُ دٌ ، وَ رَّ جَ قٌّ مُ وَ حَ ا هُ ضً أَيْ وَ
بِ لاَ اهِ ثَةُ الْوَ رَ وَ ال ، وَ ا لِلْمَ عً بَ ثُ تَ ورَ ا تُ نَّمَ إِ اءً ، وَ دَ ابْتِ

ا ثُونَ مَ رِ لاَ يَ الٌ ، فَ يَ مَ وبَةَ الَّتِي هِ هُ وْ نَ الْمَ يْ ثُونَ الْعَ رِ يَ
وعِ ” انتهى . جُ قِّ الرُّ نْ حَ ا مِ لَّقُ بِهَ عَ تَ يَ

سئل شيخ الإسلام ابن تيمية
رحمه الله :

ا لَهَ اتِهِ ، وَ يَ الِ حَ ي حَ ا فِ هَ وقَ قُ ا حُ هَ جُ وْ ا زَ اهَ طَ أَةٍ أَعْ رَ نْ امْ عَ
عَ بِهِ نْفَ ا لِتَ هَ اقِ دَ رَ صَ يْ ا غَ لَغً بْ ا مَ اهَ طَ أَعْ دٌ ، وَ لَا نْهُ أَوْ مِ
ادَ أَنْ أَرَ دٌ وَ ا أَحَ هَ لَيْ ى عَ عَ نْ ادَّ إِ ا . فَ هَ دَ لَا أَوْ ا وَ هَ سَ نَفْ

ا ؟ نْهَ لْمِ عَ يِ الظُّ لِفَ لِنَفْ ا أَنْ تَحْ وزُ لَهَ جُ لْ يَ هَ ا : فَ هَ لِّفَ حَ يُ
ابَ : أَجَ فَ

لَمْ لِكَ ؛ وَ بَضَ ذَ قَ هُ ؛ وَ بَ هَ ا وَ ا مَ نْهَ هِ مِ دِ لَا لِأَوْ بَ  هَ ا وَ ” إذَ
نْ كُ لَمْ يَ ةً ؛ وَ يحَ حِ ةً صَ بَ لِكَ هِ دِ : كَانَ ذَ لِأَحَ لْمٌ  يهِ ظُ نْ فِ كُ يَ

يبَ لَ نَصِ عَ دْ جَ ا كَانَ قَ إِذَ ا . وَ نْهَ هُ مِ عَ زِ نْتَ دِ أَنْ يَ لِأَحَ
دِ لِأَحَ نْ  كُ لٌ لَمْ يَ يَ أَهْ هِ ا ؛ وَ تً يِّ مَ ا وَ يًّ ا حَ هَ دِ إلَيْ لَا لْأَوْ ا

تِ يِّ ا لِلْمَ هَ نْدَ س عِ لِفُ أَنْ لَيْ تْ : تَحْ لَفَ ا حَ إِذَ ا . وَ نْهَ هُ مِ عُ نَزْ
ءٌ ” . يْ شَ

انتهى من “مجموع الفتاوى” )31 /299( .

فعلى ذلك : ليس للورثة حق في
هذا المال الذي وهبه الرجل لابنته ، وهو مبلغ 64000 ريال .

ولهم الحق فيما سوى ذلك على ما تقدم .
فإن كانوا قد نازعوها في شيء منه ، أو قاسموها فيه : فقد أخذوا ما لا يحل لهم ،

ويجب عليهم رده إلى صاحبته .
وإن كان المال في يدها ، وإنما ينازعونها فيه : فمن حقها أن تمنعه منهم ، ولا

تمكنهم من شيء منه .
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والله أعلم .
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